
路亚江湖，等你来闯

有勇有谋，智慧对决

游历世界，边走边钓

路亚的魅力在于它既是竞技运
动，也是休闲疗愈；既能向内独处，也
能向外社交。从溪流小河到海洋探
秘，赵三平的钓鱼轨迹几乎遍布全
球。从年少时为爱出发，到如今将热
爱做成事业，“江河湖海辽阔，希望进
入的人都能感受到这份执竿之乐。”
他说，每次抛出去的饵，不一定会有
收获，但只要心中有希望，总会收获
惊喜。从甩竿时的期待，到“中鱼”时
的狂喜，再到放流时的释然，这正是

“路亚江湖”最动人和值得留恋的。

14岁，本是求知好学的年纪，但家住
安镇的小喆却被突如其来的白血病击倒，
全家人奔波在为他治病的道路上。最近，
小喆准备进行造血干细胞移植，后续的治
疗费用不菲。在接到求助后，“福彩·爱基
金”派出爱心大使，为小喆送去了1万元治
病款。

这几天，小喆躺在上海瑞金医院的移
植舱里，进行最后的清髓。小喆的妈妈王
女士说，这次用的药物剂量很大，孩子整个
人都没了精神。她不能贴身照顾孩子，只
能通过视频和孩子见上一面。孩子虚弱得
没法说话，王女士看在眼里，疼在心里。据
悉，小喆的爸爸将移植自己的造血干细胞
给孩子。

去年11月，王女士发现原本胃口不错
的小喆突然食欲不振，后来又出现流鼻血的
现象。当年12月初，孩子因发烧去医院，诊
断书显示是急性淋巴细胞白血病。王女士
说，考虑到后续可能会有排异反应，医生建
议准备60万元用于之后的治疗，这让他们
犯了难。小喆的父母都是工薪阶层，孩子生
病后，全家人都停下了工作，没了收入来
源。他们估计还要在上海生活半年左右，
随时要应对突发情况。“上海一居室的租金
每月就要6000元。”王女士说，经济压力很
大，家中的积蓄早已见底，还借了债。

小喆在学校一直很懂事，尊敬老师、
团结同学。当王女士在网上发起筹款时，
师生和亲友们纷纷伸出援助之手，目前已
筹款20万元。他们所在的社区也非常关
心孩子的情况，帮他们寻找救助途径。“福
彩·爱基金”在接到求助后，派工作人员专
程赶到上海看望孩子，为这个家庭送去了
1万元爱心款。“谢谢这么多好心人帮助我
们。”王女士表示，这么多人的援手让全家
倍感温暖，未来有能力的话，他们也要回馈
社会。 （小黄）

路亚高手：一竿千钧戏游鱼戏游鱼
口述：赵三平
整理：晚报记者 陶洁

“对我来说，钓鱼看似寂寞，其
实充满了未知和疯狂。江河湖海
甚至溪流，都可能有大鱼出没。”

与传统的静待鱼儿上钩不同，
路亚的钓法强调主动找鱼，凭借
“边走边钓”的独特魅力以及酷炫
的周边产品迅速赢得年轻人的青
睐，被誉为“水上高尔夫”。在无
锡，赵三平是最早玩路亚的人，他
还将这份兴趣做成了事业。十几
年来，从个人玩家、开工作室、打造
渔具品牌到组建路亚俱乐部，他堪
称“头号玩家”。
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你讲故事 我来记录

我在红船场有家渔具商店，
1200多平方米的空间内展示了
来自世界各地的路亚装备，一套
入门款装备只卖几百元，而配齐
一套高端装备的预算，都够买辆
豪车了。

我开始钓鱼时，可没有“装
备”这一概念。从六七岁起，我
就特别喜欢跟着爷爷去钓鱼。
那时候哪有小孩专用的短竿呀，
镇上也没有专门的渔具商店，很
多材料只能自己做。我的钓竿
就是找竹子削成合适的长度，鱼
线用的是妈妈针线篮里的普通
棉线，用羽毛做浮子，鱼钩是用
妈妈的绣花针在火上烧弯了做
成的。这些“装备”虽然简陋，但

我依然玩得不亦乐乎。
钓鱼的快乐是什么？当然

是钓到大鱼时的成就感了，钓鱼
的不确定性带来的期待和兴奋
是别的玩乐项目所不具备的。
我小时候能找到好位置，根据天
气观察水体变化，经常能钓到大
鱼。我觉得，钓鱼像是一场美妙
的音乐会，现场的一草一木都是
观众，挥舞钓竿的我指挥着一场
又一场宏大的大自然音乐会，这
是独属于钓鱼人的浪漫。

这么多年来，我去过很多
国家钓鱼，去过北美洲、南美
洲，也常去东南亚海钓，有时参
加职业钓鱼比赛，有时纯粹就
是为钓而钓。不久前，我约上

几位钓鱼迷自驾到贵州黔东
南，一口气开车 2000 多公里
后，在户外溯溪而行，在湍急溪
流的密林里等待未知的野生鱼
类出没。前方永远有挑战和未
知，边走边钓、说走就走，是我
和资深钓鱼迷的常态。

在我和一帮朋友的带动下，
路亚在无锡渐渐风靡。十几年
前，我们刚成立5人工作室，就
吸引了不少30至40岁的精英
人群。虽然没有正式统计过，
但从我们和同行的销售数据、
建群规模来看，无锡的路亚人
群至少比十几年前扩大了5倍，
从十岁的孩童到五六十岁的人
都有。

其实，鱼儿是非常聪明的
动物，这么多年的经验告诉我，
聪明的鱼能看到钓鱼人的鱼
线。现在大部分的鱼线前导部
分都做成了透明的，做得更细，
这样可以在一定程度上“麻痹”
对手。

早期钓友都喜欢琢磨“必
杀技”。什么季节用什么饵，冷
风和大太阳底下的“钓组”肯定
是不同的。竿、轮、线、饵的搭
配，都有不同的思路或技巧在
内。钓鲈鱼的时候，会选用小龙
虾形状的拟饵，也会用一些更小
众专业的游动胶裙铅头钩，且需

要搭配水下抖动和抽动来吸引
大鱼。

这个季节的无锡，野外路
亚的热门大鱼品种是白鱼。十
几斤的野生大白鱼身形狭长，
浑身银光闪闪，钓上来时极具
视觉冲击力，对钓手来说有着
极大的诱惑力。大鳜鱼个头
大，还能被烹制出非常美味的
鱼汤，据我所知，很多钓手是烧
鱼的高手。

竞技类比赛一般挑选在规
定时间内收获的5条最大鱼儿
计重。钓手们都将“米级”大鱼
作为目标之一。遇上大鱼时，不

仅要诱惑它们上钩，还要和它们
进行极富挑战性的“缠斗”。遇
到大鱼是需要时机和运气的，
一些“水中巨怪”不仅力气大，
而且很凶残、狡猾，钓手需要有
技巧地“遛鱼”，同鱼比拼的是
耐心、力量和勇气。在马来西
亚的一次公开赛中，我遇上了
一条近1米长的“多曼”。我和
它纠缠了大半个小时，快筋疲力
尽了，终于将这条大鱼“抱”上
船。它形体健美，浑身七彩斑
斓，拍照时要用专门的大鱼钳紧
紧扣住它尖锐的牙齿。最后，我
还是将这条大鱼放归自然了。

路亚不仅是个人挑战，
也是一种社交方式。我的俱
乐部每个月都会组织活动，
成员们一起出钓、分享技巧
以及举办野炊。在路亚圈，
身穿好看酷炫的户外服参加
活动，将战果拍照、拍视频，
是一种有趣又有品位的“仪
式”。

许多路亚迷聚在一起，
玩着玩着就成了师徒、朋友、
知己。我有个小徒弟，刚来
时还不到10岁，小男孩的父

母特别支持孩子的爱好。现
在七八年过去了，他成了国
际职业赛冠军，我真替他高
兴。

最近十几年，我专注于
路亚运动，夺得过贝克力大
师赛冠军、韩国KSA国际联
赛亚军、BOT钓鲈运动公开
赛冠军等。现在，我把更多
的精力花在组织活动、推广
路亚运动以及开发新品上，
我开发的一款粉色的鱼夹特
别受女性路亚迷的青睐。

14岁少年
突患白血病
众人携手为他加油
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